
Comissão de Ensino e Formação

SÚMULA DA 02ª REUNIÃO ORDINÁRIA CEF-CAU/RJ

DATA: 18 de março de 2022, sexta-feira HORÁRIO: 15h10 às 17h55
LOCAL: Reunião Remota, realizada por meio de videoconferência 

PARTICIPANTES

Sandra Regina de B Sayão Ferreira -----
Lucinéia Lopes Evangelista -----
Marta Regina Ribeiro Costa PRESENTE
João Henrique Prates Nogueira -----
Tereza Cristina Dos Reis

Bianca Sivolella -----

Tayane de Mello Yañez Nogueira -----
Bernardo Nascimento Soares PRESENTE
Vicente de Paula A. Rodrigues PRESENTE
Arnaldo de Magalhães Lyrio Filho  -----
Tanya Argentina Cano Collado PRESENTE
Luis Fernando Valverde Salandía -----
Lucas Faulhaber PRESENTE
João Vicente Rocha -----

ASSESSORIA

Carolina Mamede Gerente Técnica
Giovanna Gabriel Damiani Assessora da CEF
Renata C N Antão Secretária-Geral da Mesa
Nathalia Porto A. Praes Gerente Técnica

1.       Verificação de quórum e apresentação da pauta
Presenças Verificado o  quórum  para  início  da  reunião  às  15h10,  com os  conselheiros

acima nominados. 
A pauta da reunião foi:

1) Verificação do quórum;
2) Processos GERTEC; 
3) Residência Prefeitura | Fajardo (em anexo); 
4) Recomendações TFG | Tanya;
5) Rever Orçamento 2022 da CEF; 
6) Planejamento CEF; 
7) Ações para CAU NOS BAIRROS e CAU NA ESTRADA;
8) Informes

2. Residência Prefeitura - Fajardo 
A  coordenadora  Cris  trouxe  para  o  debate  a  resolução  SMPU  nº  17/2022,  que  dispõe  sobre  a
Residência  em  Planejamento  Urbano  da  Prefeitura.  Ela  leu  o  documento  e  compartilhou  suas
impressões quanto as carências do documento, sendo valores e carga horária os pontos principais.

O conselheiro Lucas falou sobre a importância de valorização profissional e de se discutir os valores
salariais, uma vez que R$1.9000 reais por seis horas é uma precarização. O conselheiro Bernardo
concordo com tal posicionamento, para ele a proposta da prefeitura tem falhas quanto sua estrutura
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pedagógica,  gestores  responsáveis  etc.  Ele  citou  a  experiência  da  UFBA  (https://residencia-
aue.ufba.br/pt-br/estrutura) e a importância de que tais temas sejam discutidos.

Tanya falou analisou que os valores da residência são compatíveis a um de estágio e falou sobre tanto
a possibilidade de se colocar contrário à residência, ou se colocar favorável, entendendo que é um
pontapé para o trabalho da categoria, e solicitando a redução de carga horária e organização via
conselho gestor (previsto no documento).

Lucas sugeriu que seja marcada uma reunião junto à secretaria a fim de tirar dúvidas e entender se há
interesse da Prefeitura em construir o diálogo junto ao CAU/RJ.

Vicente falou sobre a importância de se discutir que esses residentes são profissionais formados que
estarão com cargo e função. A coordenadora falou que embora o documento fale que não haverá
responsabilidade técnica, é preciso pensar nas RRTs a serem emitidas. Para Cris é preciso haver uma
conversa junto à prefeitura e a CEP deve ser convidada.

Marta  falou  que  o  convite  deve  ser  no  sentido  de  parabenizar  a  iniciativa  e  pedir  maiores
informações. Para ela uma preocupação com a atuação do recém-formado é necessária devido à
ausência de vagas no mercado.

Encaminhamento: Será agendada uma reunião com o secretário Fajardo, a CEF e a CEP para 1º de
abril as 15h

3. Recomendações TFG | Tanya
A  conselheira  Tanya  mostrou  as  resoluções  do  CNE  referentes  ao  TFG.  Ela  explicou  os  PCNs
relacionados ao ensino de arquitetura e a DCN. Ela pontou os problemas das últimas modificações
como o fato de ser um componente curricular, o fato do orientador ser uma escolha do aluno, sendo
preciso saber qual será a dinâmica da orientação e qual a forma de pagamento dessa atividade. Outro
ponto levantado é a questão da banca obrigatória, que ele teme ser suprimido na prática, já que não
consta mais na DCN 2010. Por fim ela levantou a questão da carga horária da disciplina, na qual as
horas totais da formação são reduzidas. Ela explicou que o TFG foi criado para substituir um exame de
avaliação profissional, sendo a disciplina que costura os conteúdos e amplia o ensino de A&U.

O conselheiro Lucas falou sobre a importância de TFGs teóricos e da discussão quanto a carga horária
como padrão de qualidade necessário.

A coordenadora falou sobre a retomada do programa de habilitação pelo CAU, no qual constará o TFG
como padrão de qualidade. Ela sugeriu que seja estruturada uma recomendação sobre o tema, com o
posicionamento da CEF.

Encaminhamento: Os pontos do posicionamento da CEF serão levantados

4. Rever Orçamento 2022 da CEF
Ponto não discutido 

5. Planejamento CEF
Os presentes  definiram que o  fórum de  escolas  será  no dia  6  de maio mesmo formato  do  ano
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passado: 14h- coordenadores / 16h-escolas 
Encaminhamento: Serão definidos os formatos (híbrido/presencial) e a pauta.

6. Ações para CAU NOS BAIRROS e CAU NA ESTRADA
A coordenadora falou sobre a redação de um edital de premiação dos TFGs (certificados e livros)
sobre o território das ações. A conselheira Tanya sugeriu um GT informal para a elaboração do edital.

Como os  prêmios  serão livros  e  publicações foi  sugerido que  esse  conteúdo seja  divulgado pela
ASCOM

Encaminhamento: Será  redigido  um  edital  de  premiação  e  a  Comunicação  do  CAU/RJ  será
chamada para auxiliar com a divulgação das obras.

7. Processos  GERTEC  -  TÍTULO  COMPLEMENTAR  IPG  (PROTOCOLOS  SICCAU  1441850/2021,
1416398/2021,  1487306/2022,  1487185/2022)  -  Solicitação  de  Inclusão  de  Pós-graduação  em
Engenharia de Segurança do Trabalho.
A assessora Nathalia apresentou os quatro processos da GERTEC, os quais foram todos aptos para a
certificação
Encaminhamento: Os presentes aprovaram os referidos registros.

8. Informes
Bernardo falou sobre sua intenção de antes do fórum apresentar as análises do GT (para a produção
do relatório) para a CEF. A coordenadora sugeriu que a apresentação seja feita na próxima reunião dia
8. 

A assessora Carolina deu o informe da solicitação de participação do CAU/RJ nas colações de grau:
 Palestra  na  Unilassale  no  dia  23/03,  remota,  das  18h  às  20h -  O  conselheiro  Vicente  se

ofereceu para participar.
 Palestra na colação da UFRJ no dia 30/03, às 8h.

O conselheiro  Vicente  falou  sobre  o  curso  do  Descomplica  e  os  presentes  sugeriram que  sejam
publicadas informações às certificações e suas limitações,  como forme de produzir conteúdo que
dissemine informação sobre o tema.

Presenças A  reunião  foi  encerrada  às  17h55  com  os(as)  participantes  acima
nominados(as). 

Tereza Cristina Dos Reis 
Coordenadora da CEF-CAU/RJ
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